
VIII Reuniao do Grupo de Trabalho do Corredor Rodoviario Bioceanico 
Mesa 2 "Produgao e Comercio" 

A Mesa 2 "Produgao e Comercio" se reuniu nos dias 21 e 22 de agosto de 2019, durante a VIII 
Reuniao do Corredor Rodoviario Bioceanico, com a participagao de representantes da 
Argentina, Brasil, Chile e Paraguai sob coordenagao de Pedro Silva Barros, do Instituto de 
Pesquisa Econo^ mica Aplicada (IPEA). 

De acordo corn a programagao, foram realizadas as tres apresentagoes previstas (sobre temas 
comerciais, produtivos, agricolas, de planejamento e logistics) e disponibilizado espago para 
debate, questionamentos, sugestoes, criticas e encaminhamento de propostas. 

Pedro Silva Barros, do IPEA-Brasil, expos o escudo o sobre potencialidades do Corredor 
Bioceanico para o comercio exterior brasileiro, especialmente para o estado do Mato Grosso 
do Sul, a partir da identificagao dos produtos exportados e importados, pelo pals e pelo estado 
em questao, aos vizinhos e para outros paises - principalmente os que se localizam no Pacifico. 
De acordo corn o estudo, existem complementaridades, mas intercambios nao acontecem 
devido a deficiencia de infraestrutura, a falta de garantias e de financiamento e a forma como 
estao estruturadas as cadeias globais de valor. Foram aprofiindados os diagnosticos e 
prognosticos setoriais sobre soja, carne (pecuaria e avicultura), celulose, litio, sal, ferro, 
pescado e fertilizantes. 

Na sequencia, Leandro dos Santos Antunes, Coordenador-Geral de Temas Sanitarios e 
Fitossanitarios do Ministerio da Agricultura, Pecuaria e Abastecimento (MAPA), expos o 
panorama da adogao de barreiras sanitarias ao comercio internacional. Ressaltou que sao os 
paises importadores que definem os requisitos fitossanitarios, portanto, a fim de reduzir as 
barreiras fitossanitarias e necessario reforgar o dialogo corn as autoridades sanitarias e 
estabelecer acordos fitossanitarios para ter uma maior gama de produtos exportados, no qual o 
Corredor Bioceanico pode potencializar o aumento de comercio intrarregional. No caso 
brasileiro, destacou os exemplos de restriroes (nao reconhecimento de vacinagao, restrigao a 
tipos de moscas em exportaroes de frutas, limite maximo de residuos que nao seguem o Codex 
Alimentarius demoras indevidas para conclusao de analise de risco). Ademais, citou os 
produtos de baixo risco sanitario (cafe torrado e produtos vegetais industrializados) que podem 
ser exportados sera acordos sanitarios. Para encerrar, argumentou que as barreiras podem ser 
superadas atraves de acordos de livre-comercio (que tern capitulos especificos sobre medidas 
sanitarias), de negociagoes bilaterais ou multilaterais e do engajamento do setor publico-
privado para redugao de barreiras. 

Em seguida, fez o use da palavra Eduardo Dornelas, da Empresa de Planejamento e Logistica 
(EPL) sobre a redugao de custos de transporte a partir de analises e ganhos logisticos. Sua 
apresentagao se focou nos bens de alto valor agregado existentes do Centro-Oeste e Norte, tanto 
a pauta exportadora (carne, alimentos processados, celulose, automoveis, onibus, caminhoes, 
calgados e vestuarios) quanto a importadora (produtos eletronicos, fertilizantes, sal, pescado, 
laticinio alimento processados, vinhos e azeites) para os mercados potenciais (Asia, Oceania e 
costa oeste das Americas). Os compradores e fornecedores dos produtos selecionados no estudo 
sao desses mercados potenciais, corn destaque para China, Coreia do Sul, Canada, Russia, 
Argentina e Chile. Por fim, apresentou as rotas comerciais que seriam beneficiadas a partir da 
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Sharif Chacoff, representante da regiao de Tarapaca (Chile), mencionou as oportunidades que 
a regiao tern para oferecer, tal como o espago logistico de carga, distribuigao e espago para 
instalagao de empresas em parques empresariais corn beneficios de uma zona franca). Aspiram 
a ser o centro de economic circular e da industria 4.0. 

Oscar Caceres, representante do Ministerio de Industria e Comercio do Paraguai, propos 
avangar na criagao de um Conselho Empresarial e promover a realizagdo de missoes 
empresariais. 

Viviana Araneda, representante do Chile, na qualidade de sede da IX Reuniao do Corredor 
Bioceanico, prop os realizar um encontro entre empresanos que queiram fazer transformagao 
produtiva entre os 4 paises beneficiados pelo Corredor Bioceanico. 

Thiago Borges, assessor da bancada parlamentar do Mato Grosso do Sul, apresentou a demanda 
para o aprofiindamento de estudos sobre mais cadeias produtivas. Daniel Massen Frainer, 
superintendente de produgao da Secretaria de Estado de Meio Ambiente, Desenvolvimento 
Economico, Produgao e Agricultura Familiar do Mato Grosso do Sul, se comprometeu a 
disponibilizar dados de comercio exterior por valor agregado de seu estado. 

O representante do governo de Tucuman, Luis Mariano Fernandez, se comprometeu a 
compartilhar os dados de exportagao de sua provincia. 

ACORDOS 

Consensuou-se reiterar aos Coordenadores Nacionais a proposta de se estabelecer uma 
"Mesa Empresarial" ou um "Conselho Empresarial". 
Concordou-se propor aos Coordenadores Nacionais a realizagao de um encontro 
empresarial que queiram fazer encadearnento produtivo e investimentos reciprocos 
entre os 4 paises na IX Reuniao do Grupo de Trabalho do Corredor Bioceanico. 
Concordou-se aprofundar os estudos sobre o comercio de azeitona, azeite de oliva, cafe, 
cadeia de lacteos e vinhos, que serao considerados na nova etapa da pesquisa do IPEA. 
A EPL aprofundara os estudos sobre os custos logisticos e os beneficios gerados pelo 
Corredor Bioceanico. Ambas as instituigoes reiteram a abertura para receber novas 
sugestaes dos participantes do Grupo de Trabalho do Corredor Bioceanico. Reiterou-
se a importancia de ter dados de comercio exterior desagregados das provincias 
argentinas de Jujuy, Salta e Tucuman. 
Recomenda-se aos Coordenadores Nacionais a criagao de uma pagina web do Corredor 
Bioceanico para divulgar informagoes. E de particular interesse da Mesa 2 "Produgao 
e Comercio" a difiisao de estudos ao setor empresarial. 
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